

**Zeitschrift:** Sonos / Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

**Herausgeber:** Sonos Schweizerischer Verband für Gehörlosen- und Hörgeschädigten-Organisationen

**Band:** 106 (2012)

**Heft:** 9

**Rubrik:** Leben und Glauben

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Guten Appetit...

**Das ist für uns etwas Selbstverständliches. Es ist eine Frage der Höflichkeit, wir wurden so erzogen: Wenn wir mit anderen Menschen an einem Tisch sitzen, wünschen wir uns «guten Appetit»!**

Im Oktober denken wir auch in kirchlichen Festen daran, dass es uns an nichts fehlt: Wir feiern Erntedank. Wir erinnern uns daran, dass uns Gottes Schöpfung am Leben erhält und uns die Erde die Nahrung gibt, die wir brauchen. Es kommt selten vor, dass wir nichts zu essen auf dem Tisch haben, es kommt selten vor, dass wir die Worte «Guten Appetit» nicht sprechen können.

Die UNICEF (United Nations International Children's Emergency Fund) schätzt, dass derzeit mehr als 923'000'000 Menschen auf der Welt nicht ausreichend mit Nahrung und sauberem Trinkwasser versorgt sind. Jeden Tag sterben etwa 24'000 Menschen an Hunger und seinen Folgen, etwa 18'000 davon sind Kinder unter fünf Jahren.

... und wir wünschen uns weiterhin fröhlich «Guten Appetit»...? Wir feiern in der Kirche Erntedank, danken Gott für seine Gaben und sehen gleichzeitig die Bilder von unermesslichem Leid und Tod durch Hunger in der Welt?

### Ja. So ist es!

Als kleines Kind wollte ich manchmal meinen Teller nicht leeressen. Da bekam ich manchmal zu hören: «Iss auf, in Afrika verhungern die Kinder!» Einmal habe ich meinen Teller genommen auf den Tisch geknallt und erklärt: «Dann nehmt das Essen, packt es ein und schickt es den Kindern in Afrika!»

Das ist keine Lösung, das ist uns wohl allen klar. Es ist aber genauso wenig eine Lösung zu sagen, dass wir hilflos sind und nichts tun können.

### Aber was sollen wir denn tun?

Ich denke vor allem: nicht wegschauen! Niemals sagen: «Das ist nicht unser Problem!» Nie vergessen! Gerade auch an den

kirchlichen Feiertagen nicht. Gerade dann, wenn wir Gott so dankbar sein können, gerade dann im Gebet um Unterstützung für uns zu bitten..!

Für uns? Ja! Es liegt an uns, zu helfen! Ohne unsere Unterstützung, ohne unsere Hilfe wird sich an der Situation nichts ändern.

Guten Appetit... ein wichtiger Wunsch, den wir einander auch weiterhin zusprechen sollen. Doch immer mit dem Gedanken verbun-

den, dass wir hier nur ein Teil dieser Welt sind und eine Mitverantwortung für das Wohlergehen aller Menschen dieser Welt tragen.

Ich lade Sie alle ein, mitzubeten, mitzufühlen und mitzutragen, dass wir die ständig drohende Hungerkatastrophe in der Welt doch noch abwenden können. Es liegt an uns!

Pfarrerin Anita Kohler

